50vs. al Sur del Colegio de Sta

Oficina:

Imprenta Cartín

Suscrición mensual 1.00 Núm. suelto 10 Cts.

# CURREO NAGIONA

Biblioteca Vacional

Periódico popular de intereses generales,

Administrador:

Luis Cartín G.

Se publica los jueves y domingos

Aop de Correos Teléfono Nº 3131

defensor particularmente de lacausa católica

Número 3922

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 10 DE NOVIEMBRE DE 1932

Empresa fundada en 1920

domina Estados Unidos.

## Funciones religiosas en Tilarán

se despierta más entre todos los tución divina de la Confesión y feligreses de esta Parroquia, debido al esfuerzo grande y actividad extraerdinaria de nuestro señor Cura Párroco el muy digno y querido Fray Leonardo, como todos le llamamos.

Todo el mes de octubre que acaba de pasar se ha celebrado con mucha solemnidad. Todas las noches, con gran concurrencia de fieles, a las 7, se rezaba el Santo Rosario alternando con hermosos cantos. Seguía una plática instructiva de las verdades de nuestra sacrosanta religión y se terminaba con la bendición solemne del Santísimo Sacramento. La Iglesia se llena era el entusiasmo y devoción para asistir a estos actos religiosos que a pesar de haber tenido varios días de temporal no faltó nunca mucha concurrencia y por lo mismo no tuvo que interrum. pirse ni un solo día el ejercicio de este piadoso mes.

Los días 27, 28 y 29 de este mes, y como preparación para la gran fiesta de CRISTO REY. hubo por primera vez en esta Parroquia la función de las Cuarenta Horas. A las 7 de la mañana todos los días había Misa cantada solemne con exposición del Santísimo Sacramento quedando de manifiesto nuestro Amo hasta después de la función de la noche. Cada hora se iban relevando la Vela las niñas, señoras y varones. Los niños y niñas el Catecismo también tenían sus hora presididos por el señor Cura. Estuvo muy visitado nuestro Amo y resultaron en verdad muy solemnes. En estos días los sermones de Fray Leonardo estuvieron a la altura. Probó con

El espíritu religioso cada día argumentos irrebatibles la instila presencia real de Jesús en la Eucaristía, valiéndose de la misma Sagrada Biblia para hacer ver el error y la mala fe de los protestantes al negar lo que tan claramente consta en su tan de cantada Biblia. Mucho gustaron estos sermones entre todos los oyentes.

Como resultado de todo lo expuesto llegó el domingo 30, fiesta de CRISTO REY, resultando todo solemnísimo. A las 5 de la mañana el estruendo de las bombetas anunció a todos llegado el gran día de festejar al único Rey, cuyo reinado no tendrá nunca fin, a CRISTO JEba completamente tanto de mu. SUS. La misa de comunión gejeres como de hombres y tanto neral realmente estuvo concurridisima de fieles acercándose en su casi totalidad a recibir todos la Sagrada Comunión. Parecía un Jueves Santo, tanto fue el número de mujeres y hombres que recibieron a Jesús Sacramentado. La Misa mayor sue de exposición y estuvo llena la Iglesia como en las mayores solem. nidades y la procesión Eucarística al rededor de la plaza al terminar la Misa resultó también muy devota. En fin ha sido todo un mes de gran movimiento religioso en Tilarán, lo que demuestra uua vez más que el pueblo entero de Costa Rica es netamente católico y que los señores propagandistas protestantes importados de Estados Unidos y a sueldo fijo pueden vivir aquí disfrutando del clima y comodidades que ofrece nuestro patrio suelo; pero hacer adeptos y conseguir prosélitos de verdad. nunca. Los que les siguen van tras del oro americano y nada

Para terminar diremos de que

al principiar este mismo mes de vareda, y de aquí dedujeron la octubre nuestro celoso Cura Párroco dió comienzo al curso de Catecismo de niños y niñas durante una hora diaria. Y los niños y niñas asisten con un entusiasmo grandísimo. Pasan de 100 los que llegan y en las casas estudian y repasan lo que se les explica en la Iglesia. Muy bien para estos chiquitos que son la esperanza del día de mañana. Para estimularlos por medio de asistencias les da después bonitos premios.

Felicitamos al pueblo entero de Tilarán y a su digno Cura Párroco.

Corresponsal

### Por qué se dice poner pies en polvorosa?

Hay tres opiniones acerca del origen de esta locución.

La prinera fúndase en que el individuo que va corriendo, generalmente levanta polvo o polpalabra «polvorosa,»

Busca la segunda el orígen en la jerga de gitanos, golfos y rufianes, en cuyo lenguaje polvorosa equivale a 'calle."

Y por último, existe un hecho histórico que parece ser el orígen verdadero de la frase:

Alonso III el Magno, al ver que los sarracenos hacían progresos en las fronteras de su Reino, acudió con sus tropas a contener los adelantos del enemigo. La batalla se dió cerca del río Orbigo, en los campos de Polvorosa (provincia de Palencia) Los cristianos luchaban valerosamente y esto, unido al miedo que unió a los moros un eclipse de luna, decidió la victoria por aquéllos, huyendo los sarracenos que quedaron con vida.

Desde entonces se aplicó la frase irónicamente a todo ejército que huía, y más tarde a cualquier persona que hacía otro tan-

También se señaló el hecho. de que el gobierno bri' tánico aseguró más de una vez a la Comisión de la Li. ga encargada de la venta de armas, que éstas no se exportarian de Inglaterra sin el consentimiento previo del gobierno.

# Pro=Limón

El contrato con la United Frui Co. firmado y aprobado por e Congreso a los tre nta días, del mes de Agosto de 1930, en su cláusula VI estípula: «La Compañía se obliga a establecer dispensarios médicos donde los estime necesarios para el servicio de sus trabajadores. Asimismo se obliga a establecer dentro de los seis meses siguientes a la aprobación de este contrato, un hospital de emergencia en Siguirres, para la atención de personas que necesitan de ese servicio por el tiempo indispensable mientras puedan ser trasladados a San José o Limón.

Por el artículo VII de este contrato la Compañía se obliga a acondicionar todos los campamentes de sus fincas de acuerdo con el Código Sanitarto.

El artículo VIII estipula que para proveer el personal de oficinas, operarios y trabajadores de la Compa-Aia Esta se compromete a darle siem. pre la preferencia al costarricense, cuando a juicio de clla tenga este iguales condiciones de aptitud e indoneidad que el de otra nacionalidad,

Ninguno de estos mandatos del contrato ha sido cumplido por la United Fruit Co. La comisión del Congreso encargada de informar habrá observado en su visita de inspección que en Siquerres no existe ni hospital, ni médico de auxilio alguno para los numerosos enfermos trabajadores víctimas de las fiebres palúdicas; y perniciosas que ningún campamento de las numerosas fincas está condicionado como se previene en los contratos.

En cuanto al capítulo VIII que, claramente previene que deben emplearse preferentemente costarricense a cualquiera otra close de individuos extranjero, M. M. Marsh ha violado esos contratos.

Empezaremos por decir que se ha cometido una verdadera iciquidad con nuestros pobres trabajadores nacionales, porque solamente negros se ocupan en la carga y desearga de bananos. Desgraciadamente nuestras autoridades en Limón han tolerado el desplazamiento de miles de trabajadores en una forma abominable.

Las machinas son aparatos que se adaptan a la borda de los barcos, alimentadas por el vapor co nectado a sus tubos de alimentación. Una tela fuerte de lona rueda en medio de ruedas que permiteu en tolbas acarrear el banano hasta las bodegas Cada máquina hace el trabajo de mil obreros asi es que cinco machinas que la empresa tie-

Pasa a la 4 plana

## La mentira en la sociedad

La mentira, que consiste en dido los antiguos. De Jenofonte, afirmar seriamente lo que se sabe se enseñaba dos cosas sobre tosolamente para comunicarse con los demás con toda sinceridad. La mentira es entonces, por na turaleza, un disolvente de la vida

diga siempre la verdad sería uno preparar a la nación un porvenir feliz; es lo que habían compren-

que es una falsedad, con la inten- do: "tirar la flocha y decir la verción de hacer creer que es ver- dad". Saber tirar la flecha los dad, es una gran falta, de extre- preparaba para desender la patria ma gravedad en la vida social. de los enemigos extranjeros; de-En efecto, la sociedad reposa cir siempre la verdad parecia ser esencialmente sobre la presun- la mejor garantía de orden inteción o convención tácita que cada rior y para la paz pública. La uno diga lo que verdaderamente veracidad era también un honor piensa; que no diga sino lo que en el antiguo Egipto; una momia sabe, que se sirve de la palabra encontrada en una de las más antiguas sepulturas, tenía sobre su pecho un papiro con estas simples palabras: «Yo salí del mundo, dije la verdad y fuí amiga de Dios cada día». Epitafio Formar la juventud para que tan bello como s ccillo; aquél que lo supo cumplir en vida, lo de los medios más seguros de sabrá merecer después de su muerte.

## EL DEPARTAMENTO DE SERVICIO

no dará números telefónicos que estén contenidos en el Directorio, por cuanto tal procedimiento es contrario a los fines para que opera esa oficina, la cual está destinada a dar formación sobre asuntos justificablemente ignorados por el público y cuya eficiencia ha de disminuir a causa del exceso de llamadas innecesarias.

### Electricidad Compaña Nacional de!

San José Octubre de 1932

## Veinte millones de dólares ha gastado Bolivia en armamentos

ha comprado 15 millones aprobación de Washington. de dolares de armamentos ha sorprendido, a la vez q' indignado a la Liga, y el pró igualmente a Estados Panamericana en la que

Los funcionarios de la Unidos durante ese mismo Liga de las Naciones saben período 5 millones más de de fuente que ellos consi- armas, lo cual obtuvo con deran fidedigne, que Boli- dinero prestado por los via en los dos últimos años Estados Unidos con la

Un delegado inglés a la a la Gran Bretaña. Esto Liga encuentra que el acto es completamente ilegal, porque desde el año de conflicto del Chaco está 1928 se llevó ante el Conasumiendo un aspecto mu. sejo de la Liga, el conflicto cho más serio y grave, es- del Chaco, del cual Inglapecialmente desde que se terra es miembro predomirecuerda que Bolivia com- nante, y ante la Comisión

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Revista de la prensa

Muy bien acogidos por nuestros estimados amigos la revista sintética que una pluma capacitada hace de los importantes órganos de la prensa diaria: «Es como si tuviéramos esos periódicos en nuestra mesa de lectores; pero sin la molestia de leernos los kilométricos artículos que tienen por objeto llenar columnas; es el TAMAL SIN LAS NUMEROSAS HOJAS INÚTILES QUE LO ENVUELVEN, fuera de las correspondientes tiras de plátano que lo amarran » Entre otras muestras de aprobación de este nuestro servicio, recibimos las de personas que ven atacados sus intereses y medios de vida por plumas asalariadas que lo mismo defienden como atacan un mismo asunto y a las cuales nuestro revistero pone en solfa con los mazazos de un criterio sano e ilustrado.

### LA TRIBUNA DEL SABADO 5

El nuevo plan: frases sobre el desarme: la supresión de los ejércitos profesionales se aplicará solamente al continente, excluyendo a la Gran Bretaña y a Estados Unidos; uno de los puntos más interesentes del nuevo plan, es o consiste, en robustecer el artículo 16 del Convenio de a Liga que hizo más preciso el pacto de Locarno, siguiéndole el de nuestra ayuda que hará posible la reducción de los ejércitos permanentes a tal grado que únicamente serviran para mantener la paz interna de este país.

EDUCACION: estudia el Gobierno el problema de rehabilitar 70 escuelas unas de ellas clausuradas durante la administración anterior.

VIDA DIPLOMATICA: fue aceptada la renuncia al Sr. Fonseca Zúniga y suprimida la Legación de Panamá.

FINANZAS: se establecerá un impuesto progresivo a los saldos de oro en el exterior, para los exportadores que se resistan a girar sobre ellos. En este camino de las sanciones se llegará hasta la cancelación de licencias para exportar produotos; el lunes presentará la Comisión de Hacienda su dictamen sobre las facultades de la Junta de Control de Cambios.

ELECCIONES: enorme interés ha despertado en el mundo las elecciones el 8 en Estados Unidos, una vez que con sus resultados sobrevendrán cambios sustanciales en la vida interna de la gran Republica, por cuanto de triunfar Roosevelt se vendrán abajo la ley seca y las altas tarifas proteccionistas americanas que han reducido en más de 500.000.000 de dollars ej comercio de exportación para los pueblos latino americanos, agravando la angustiosa situación económica con quince millones de desocupados, merced al paro de muchas industrias.

NUEVAS ZONAS DE CONFI-NAMIENTO: una seria dificultad ha sobrevenido con la aplicación de la pena de confinamiento, por destinados a aquel lugar insalubre. cífico. Recuérdece que al lado Nor-

El Ministro de Gobernación ha pen' sado enviar estos presidiarios al General, a donde se han trasladado numerosas familias honorables, dando vida a una nueva colonia de faturas esperanzas, por consiguiente creemos que incurre en un grave error el señor Ministro al enviar un nuevo género peligroso de colonos a mezclarse con aquéllos.

SERIO ESCANDALO EN NI-CARAGUA: marinos americanos produjeron una violenta imposición sobre los Magistrados de Justicia, tratando de obligar a los jueces a que destituyeran y encarcelaran a un Alcalde.

EL ASUNTO DE PASTORA: suevamente el Sr. Presidente se defiende de los cargos y dice: «Considero que es perder tiempo que debo a más altos menesteres estar contradiciendo ciertes ataques que se hacen sin base y sin otra intención que la de ver cómo se ponen piedras en el camino del Gobierno.» En realidad, los impugnadores del Sr. Jiménez O. son como los porfiados de los circos taurinos, les da el toro de cabezasos y luego se paran tan frescos como lechugas ...

TRATADO COMERCIAL CON ALEMANIA: todo el convenio con siste en atar las manos a los pequeños países como el nuestro, para no levantar los derechos aduaneros a un nivel mayor del que ahora tienen. Este es un asunto de carácter internacional que agita al mundo entero; es en síntesis la guerra mundial de taras en que desde Estados Unidos hasta Inglaterra están cerrando sus mercados a nuestros productos tropicales; así es que el tratado comercial con Alemania adolece de un gran defecto de disparidad, desde luego que la podero sa república alemana es uno de los primeros y más fuertes países in dustriales del mundo y nosotros pobres pueblos que nada pesamos, excepto con la deficiente producción cafetalera en el concierto mundial de riqueza, no podemos ni debemos convenir en algo que nos interesa por encima de toda gestión diplomática, esto es, acomodar nuestra libertad comercial a las corrientes nacionalistas mundiales.

Este es un grave aspecto de la cuestión económica que debe ser bien meditado por nuestro Congre. so, antes de impartirle su aprobación.

EL MONOPOLIO DE LA GA. SOLINA: ha colocado 6148 galo nes de este ecombustible, a razón de @ 1.75 el galón. Queremos significar lo justificable que es este monopolio por cuanto era una riqueza que explotaba un extranjero sin ningún beneficio para el Erario, a diferencia del pretendido ACAPA-MIENTO de la sal del que en gran parte vivan las provincias de Puntarenas y Guanacaste, enormemente castigades por la aguda crisis que aflije a las clases proletarias del país.

EL SUBSUELO DE PUNTAconsiderarse la de Golfo Dules co- RENAS: se ordena un estudio del mo una cruel amenaza para los reos subsuelo en nuestro puerto del Pa-

te de la Estación se hizo un im portante trabajo para construir un pozo artesiano y que en obras públicas debe exirtir algun informe de la naturaleza del subsuelo una vez que se alcanzó con el barreno una profundidad de 955 pies; creemos que para algo deben servir tanto la oficina aludida como los dineros invertidos en esa obra.

EL OPTIMISMO DE DON EN-RIQUE PINTO EN MATERIA ECONOMICA: por todas partes investigamos los motivos de optimismo del señor Pinto y aquí como somos cortos de vista, no alcanzamos a comprender tantas claridades como él distingue en materia económica.

Los jornales en Acosta se pagan a nuestros infelices trabajadores a sesenta cts. el dia; en Puriscal a cincnenta cts.; en San José un rico hacendado paga a cuarenta céntimos; el número de desocupados fortuitos aumenta; el Gobierno pide prestado para pagar a los empleados en noviembre, en Inglaterra se establece una tarifa para nuestro café de 14 chelines el quintal inglés y la de cuatro chelines 8 peniques para el procedente de sus colonias. Continúan llegando a San José troups de artistas a quienes se concede trenes especiales, los teatros abundan en espectadores día y noche d'ariamente, la prostitución sumenta en proporciones alarmantes, el robo, el suicidio y el chantage están al día. En una oficina se pregunta cuánto vale el trabajo que tiene la obligación de hacer el empleado y contesta: «nada más que el sello y la propinita». Hay una oficina en San José donde trabajan doce señoritas y de éstas solamente tres asisten al trabajo, las nueve restantes vienen solamente un día del mes, el último, a retirar el giro y ganan de 100 a 125 colones mensuales!

Aquí han puesto técninos a estudiar nuestro problema fiscal y todos esos sabios no han encontrado otro camino que el tremendo atajo de nueves impuestos de los que ya estamos hasta la coronilla y el no menos terrible de los empréstitos y bones. El error económico de Costa Rica está en la ilusión de los optimistas que ven tortas y pan pintado y creen que eso en realidad es pau y tortas.

El día que tengamos sentido común haremos las cosas de otro modo más práctico.

Los presupuestis rigidos, para cu-

### "El Aguila de Oro"

PUJOL HNOS.

TELÉFONO Nº 3933

Acabamos de recibir un bonito surti: de latas de conservas entre ellas

Salmón colorado, Merluza, Besugo, Arenques Bacalao, Calamares, Sardinas.

Precios reducidos

## Cincuenta dólares semanales!

Esto y mucho más puede Ud. ganar fácilmente rabajando de noche o unas cuantas horas al día, en us ratos desucupados. Esta no es una exageración, ino la pura verdad demostrada por el hecho de que otras personas lo están haciendo. Y si otros lo hacen ¿por qué no Ud. también? No importa su edad ni su sexo ni su profesión; todo lo que necesita Ud. es un poco de entusiasmo, actividad y sentido común; nosotros pondremos lo demás Nuestra casa no vende mercancía; por lo tanto, no le exigiremos que nos compre ningún artículo para revenderlo en su país; tampoco frecemos cursos de corre sperdencia ri nada por el stilo.

Si Ud. desea satisfacer su curiosidad, envienos su nombre y dirección, y a vuelta de correo recibirá todas las indicaciones del caso sin que le cueste ni un centavo. Lo espera una gran sorpresa.

> REGENT SPECIALTY COMPANY Depto. 14 CN-144

152 West 42 nd St., New York, U. S. A.

brirlos con rentas ficticias, flexibles, contribuyen el caos económico. Estos ministros de hacienda pretenden ser videntes y con anticipación de un año, en donde caben tantas cosas imprevistas, disponer de sumas alegres para cubrir gastos que engendran déficets anuales, por consiguiente, un aumento irracional y torpe de las deudas y compromi sos para el Estado, hasta llegar a un punto de insolvencia

El Presupuesto debe estar diariamente en relación con el margen fiscal de rentas. Si la entrada fiscal baja en un diez por ciento entonces el presupuesto debe bajar automáticamente en un diez por ciento para todos los empleados sin exep ción Esta es la única manera científica, racional é imperativa de ajustar la vida económica de un país en ruina como el nuestro a proceso normal administrativo. Eso de crear deudas para que las paguen nuestros nietos es la mayor injusticia que se comete con las generaciones futuras que verán sus tierras agotadas y las mejores acaparadas por elementos extranjeros.

El pesimismo del Sr. diputado Ross: pontifica de igual modo el diputado Sr. Ross; pero con la diferencia de temperamento porque sus frases engendran un gran pesi-

### LA TRIBUNA DEL 5.

Dos artículos de pugilato, uno del doctor Zelaya y otro del match de Fernando Muñoz y Edie Madrigal a diez rounds, pega más duro el doctor porque por K O pone fuera del ring a don Ricardo y a don Cleto.

EL DIARIO DE COSTA RICA DEL 5.

Llama la atención del público el Hotel Costa Rica con cualquier cosa, ya sea haciendo tamales danzantes, melcochas galopantes o rumbas como las que anuncia, tomando nuestro pobre pueblo como de medio de burla y atracción para los grandes duques de este país con epidermis de negro o de indio. Al anunciar el matrimonio de «Pacho Conejo» ú. ap. olvidó el inteligente y gracioso clown el segundo apellido de Pacho que es Garita, un famoso criminal de San Rafael de Heredia.

Presupuesto: nuevo presupuesto extraordinario para la Municipalidad por C 19,000. Si esta honorable Maffia no hubiera derrochado veinte mil colones para un ridículo obelisco y para cuatro placas dece mil colones no habría habido ne-

Pasa a la página 4

### LA PALABRA DE HONOR.

Cuanto se alegra aquel que en-

cuentra a un hombre que cumple lo ofrecido, y cosas que resultan ser lo que pretenden. A todos nos repugna el ser engañados, especialmente cuando el engaño es intencional. Pero no todos los hombres mienten, aunque así lo dijo David en un momento de violencia, pues si así fuera, la sociedad sería un imposible. Todo el mundo sabe que el comercio está basado sobre el crédito y la buena fe. Millones se compran y venden cada día, sin más constancia que las promesas de hombres, no escritas sino simplemente verbales. A menudo se dice que las Bolsas son nidos de tahúres, y, sin embargo, en ninguna parte se cumple mejor una promesa. Por lo mismo, cuando nosotros afirmamos que el eficaz remedio denominado PREPARACION de WAMPOLE jamás engaña a cualquiera que a ella ha acudido con la esperanza de encontrar alivio, tenemos derecho a ser creídos. Sólo se le recomienda como producidora de los resultados para los cuales ha sido elaborada. Para los casos de Escrófula, Anemia, Afecciones de la Sangre, la Garganta, los Pulmones y Debilidad General, úsese este remedio sin pérdida de tiempo. Contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. Emilio Lara Quiroz, de La Paz, Bolivia, dice: "He usado la Preparación de Wampole, con éxito satistactorio." Eficaz desde la primera dosis. La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., Inc., de Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Roticas.

# Cerveza y Refrescos

Reyes en toda mesa por su Pureza y sabor

## Comunismo

VII

Nos hemos ocupado, durante varias semanas, so bre diversas orientaciones del comunismo contemporáneo, que, en las actuales circunstancias amenaza de muerte la sociedad y el estado.

Muchos preguntan y con razón justísima, ¿qué podemos hacer en el dificil y pavoroso momento histórico, ante la crisis mundial voluntad del vecino. que azota la humanidad, hundiendo en la miseria millones de familias, que no pueden mitigar el grito desgarrador del hambre q' las devora y consume?

Intrinseca y exteriormente consideradas las plausibles medidas económicas, implantadas en algunas naciones con éxito práctico, ¿resuelven y conjuran la horrenda tempestad, que en torno nuestro brama? ¿Disipan por ventura, las amenazas revolucionarias del comunismo anárquico, que, a tambor batiente y con bandera desplegada, arrolla con la tea incendiaria y la dinamita cuanto a su paso encuentra?

La sociedad y los gobiernos, no obstante sus reiterados anhelos de reformas sociales en favor del proletario, condensan cada día sobre el mundo entero las negras y siniestras nubes del comunismo aterrador y amenazador. Los decantados himnos en favor de todas las libertades mal entendidasy peor practicadas los héroes legendarios del libre examen, personificados en los Lutero, Enrique VIII de Inglaterra y Calvino, figuras detestables del protestantismo entronizado en Hispanoamérica, los enciclopedistas franceses, envenenadores de las almas, la revolución francesa erigiendo altares a la diosa Razón, el liberalismo político y social fueron y son los huracanados vientos malsanos que corrompieron y degradaron los individuos de la especie

nando la comune de París, exclama por medio de Eliceo Reclus y compañeros: "No existe nada, no existe la propiedad, no existe el Estado; no existe ningana clase de autoridad". Para obtener esto es necesario formar una sociedad en la cual el individuo dependa en absoluto de sí mismo; su voluntad no deberá tener limites, y no encontrará obstáculos ni aun en la

> Abajo ese mundo infame Que a los crímenes da abrigo; El traidor, el enemigo No está lejos, sino aquí. Guerra al reino de la guerra, Muerte al reino de la muerte Al derecho del más fuerte Le llegó su día al, fin.

Nada está firme hoy. Todo se mira con recelo y desconfianza por las masas comunistas. Las sorprendentes reformas económicas, organizadas en Bélgica y Suiza bajo los auspicios de los Estados por los patrones católicos, el justo salario y el salario familiar, las cajas de compensación y de ahorro, el amparo de la infancia y de la vejez, la construcción de hospitales, de colegios gratuitos, de asilos de beneficencia, casas baratas para obreros, etc., etc., no llaman la atención del comunismo, ni excitan siquiera su curiosidad. Fieles tan sólo a la consigna de sus doctrinas disolventes, como si realmente fueran el azote de Dios, encargado de castigar tanto crimen, tanta rebeldía, tanta inmoralidad, entonan febriles estrotas del himno de Turati:

> Dispersos somos canallas, Pero en haz somos potentes; Somos nervio de las gentes Con nuestros brazos y ardor. Toda cosa es sudor nuestro, Deshacer y hacer logramos, La consigna sea: Surjamos, Harto largo fue el dolor.

¿Seguirán todavía impasibles nuestros gobiernos ante amenazas tan decisivas y concretas de los modernos Atilas del siglo xx? No crean nuestros lectores que somos partidarios de humana, que en los mo- las represalias armadas; no mentos presentes se yerque se imaginen que ansiamos altiva y soberbia y conde- exterminar de la sociedad

## Dr. J. Guillermo Meza

Cirujano Dentista

United Ritter. atomizadores, aire frio y caliente, secadores de raices lámpara trasluminosa, galvanocauterio, rayos ultravioleta, esterilizadores Operaciones sin dolor.-Puentes removibles.-Planchas desde #30 00 -Escrupulosa Asepsia. - Operaciones gratis a los pobres de solemnidad siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura que los acredite como tales. Oficina constanetemente stendida en Heredia Teléfono N.- 34A las personas de lugares distantes se les harán los tabajos el mismo día.

tanto miembro enfermo. No, mil veces no. Nosotros sólo deseamos atacar la raíz del mal. Curar radicalmente el enfermo con medicinas eficaces, antes que la muerte cubra con su sudario el campo social. Cuáles son éstos? ¿Cuáles son los remedios únicos y eficaces?

Empezaremos a exponerlos, con la ayuda de Dios, en los números siguientes.

R. P. C.

Fiesta de Cristo Rey

Esta fiesta, que cada año ha venido cobrando más solemnidad celebróse con todo el esplendor y lucidez muy propios de este pueblo católico, el domingo próximo pasado 30 de octubre.

La vispera, día 29 a las 12 horas, el disparo de 12 atronadoras bombetas nos anunciaron que ya la fiesta se había iniciado. Desde muy tempranas horas de la tarde, nos llegó el R. P. Fray Ernesto de Olot, quien comenzó a oir confesiones y que también vino por encargo especial para hacernos el panegírico del propio día. Nuestro templo gótico lucía sus mejores galas; sus amplias naves decoradas con singulares guirnaldas y bouquets de rosas daban el más hermoso conjunto con el del Altar Mayor que también había sido gustosamente decorado de arcos de blancas rosas que completaba así, el más bellísimo aspecto artístico de una grande cortina caprichosa que en forma de lluvia de mariposas blancas cubría el altar y que toda ella pendía desde la parte superior de una corona de bombillas y de rosas.

El día 30, a las 5 horas, una salva de bombetas y la filarmonía local con sus alegres marchas nos anunciaban el gran día para la cristiandad. En las primeras misas de la mañana las comuniones habidas pasaron de 400.

El panegírico dejó plenamente satisfecho al numeroso auditorio que se había congregado a oír la Palabra Divina. Lo mismo podemos decir la Misa Mayor.

La procesión resultó una de las más hermosas manifestaciones de piedad, por su orden, como por el número de los concurrentes. Cristo Rey en un hermoso trono gustosamente preparado, daba el aspecto más original. Cristo sobre el mundo y rodeado de bellisimos angelitos iba lentamente por las calles con su Majestad de Rey. glorioso de ver que a su camino se le tributaba honores y respetuosos homenajes. Completaron la nota más llamativa de este acto, el grupo de señoritas que cantaron el himno a Cristo Rey. Pareció esa mañana que Cristo, Redentor del Mundo, con su mano divina bendecía a nuestro pueblo ferviente y piadoso; en esa mañana se elevaron al Cielo muchas oraciones para pedir clemencia, para pedir pan y paz que tanto necesita el mundo en esta hora de fuerte lucha y de verdadera incertidumbre; en cada concurrente a esta procesión, se plegó una salutación y un deseo, para que las bendiciones de Cristo Rey nos alcancen a nosotros y a todos los costarricenses.

Por la tarde del mismo día, se verificó un rosario solemne con procesión alrededor del interior del templo con el Sintísimo Sacramento para dar término a esta gran fiesta que dejó a todos los mejores recuerdos dentro de nuestra se católica.

Es de agradecer mucho y de felicitar a nuestra querido Cura, Presbítero Salomón Valenciano, por sus pláticas que en cada tarde del mes de octubre nos dié para bien y provecho de todos. También por su buena voluntad y su gusto artístico a doña Laura de Umaña y sus demás compañeras que se hicieron cargo de la decoración del templo, y también a todas aquellas personas de buena voluntad que de una manera u otra ayudaron a dar realce a esta fiesta de homenaje justo al Emperador del Mundo.

Que viva siempre la fe católica de los costarricenses y que todos podamos contribuir a la medida de nuestras posibilidades al bien social y al bien universal.

Gloria a Cristo Rey, Emperador!

Corresponsal

San Vicente, noviembre 5 de 1932.

## Misa de Requiem

El lunes 14 del presente, se dirá una misa de sufragio, en la Iglesia Metropolitana, a las 6 de la mañana, por los hermanos del Santí imo. Se invita a los fieles a la asistencia.

## Luis Cruz Meza

Ahora llegamos de enterrar a don Luis; estuvimos bajo una lluvia torrencial, ahí al frente de la tumba, en unión de sus hijitos, viendo cómo el operario mojaba los ladrillos, los envolvía en la mezcla y ios unía estrechamente para cerrar el ancho agujero del nicho, última morada de don Luis; quedó lugar para un trozo del último bloque y una final cucharada, dejó tapado el último intersticlo de la boca de aquella cripta en donde un cuerpo vigoroso, un cerebro bien desarrollado, un corazón que palpitó durante 57 años de vida nobilísima se desgranó en las más dulcas emociones; queda para siempre ahí como una sagrada reliquia recogida en la ardiente playa, después de un naufragio, en noche oscura, sin luna y sin estrellas.

Ahora vemos durante el camino de regreso, que es verdad. que Luis Cruz Meza ha sido borrado del libro de los vivos, que venimos del cementerio junto con sus muchachitos, con los ojos enrojecidos y con los pañuelos húmedos no por el agua de la lluvia que está a tono con nuestro dolor, sino por la lluvia de lágrimas en que se cristaliza la angustia, el dolor de nuestras almas.

Oué tremendo es escribir de estas cosas cuando nos ahoga una honda pena, con el corazón hecho un puño y cuando la mente perturbada deja escapar las ideas y no se pueden redondear las

Hay momentos, como dijo un sabio, en que el silencio es oro; pero hay otros en que es imperativo decir algo siquiera sea para desahogar un poco el dolor que mata si no se pone en acción esa válvula de escape de la pluma.

A Luis le mató esa falta de expansión, se reconcentró en un silencioso pensamiento y como un niño fijaba por horas su vista en la dulce silueta de Juanita; lo mató un mal profundo, que no tiene remedio jel mal de madre!

Oh hijo modelo! Acurrucado, ya viejote, en el rincón de su viejita, creyó que nunca le iba a faltar porque según su trágica frase: clas madres no debían morirse nunca» no lo encontró preparado para recibir el colapso de este gran choque de la vida: la Pasa a la 4 plana



LAVOL Hace Desaparecer Las Enfermedades de la Piel

LIBRERIA LEHMANN (SAUTER & Co.)

Utiles para Escuelas

Y TODA CLASE DE MATERIAL PARA ENSEÑANZA

ASI COMO LOS NUEVOS TEXTOS OFICIALES:

Libros de Lectura de Costa Rica

se venden a precios muy favorables

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Viene deal 3 plank

## Luis Cruz..

erfandad.

Cuentan que en las tardes cálidas y serenas, en vez de buscar el club social, balumba de las distracciones corrientes que tanto arhela el corazón humano, él de rodillas, con las blancas manos de la dulce madre en sus mejillas le recitaba versos llenos de emocién y trezes de maternidad y cuentos rosados y así cerraba los cjcs cemo liries, embebida en aquel réctar de amor aquella madrecita que supo desarrollar aquel corazón digno de ella.

Este idilio es el que no saben muchos, y que el hijo amado no pudo resistir por mucho tiempo la ausencia de la madre amada, esta es la verdad, por eso se murió enfermo del mal de madre en temprana edad, cuando había tento que esperar de su mente luminosa, de su espíritu cultivado y patriota, dadas su inquietud por la cultura y el adelanto hu-

Van escaseando ya en Costa Rica los hombres de altura; Luis era una esperanza para muchos que creemos y esperamos algún día de pie, como los últimos soldades de Pompeya, en la purificación de este ambiente deletéreo en que vivimos asfixiándonos.

Aunque no sue a la cámara, sí la voluntad popular le consagró en Limón como su representante legírimo, ideal.

Su nombre queda grabado en creaciones que son el pedestal de su gloria: «El Foro» que a su propio costo sostuvo durante 14 años, la Escuela Nacional de Agricultura, de cuya institución fue su primer Director; el periódico del mismo nombre que circula en todo el continente y aun en Europa y que mantendremos con la misma bandera que él sostuvo en sus manos hasta el último instante de su vida...

Murió como Sócrates dando con ejos a sus hijos y a sus discípulos, ¡¡Adiós Luis!!

Francisco Conejo C.



Viene de la 2 plana

### La prensa

cesidad de ese presupuesto. Tomen nota los inconscientes que pretenden consolider con su voto el régimen Maffio en las elecciones del 4.

LA TRIBUNA DEL 6.

La política de don Ernesto Mertin es un picadillo de pan, azucar y sal En este último ssunto se le ven perfectsmente las patas a la Sota. Con el grupo de salineros don Andrés Venegas, Billo Zeledón y el decter Núñez se declara Martin en favor de lo que él llama cooperativa de la sal. El modo de ver estas cosas es lo que produce indignación, pues Martin confunde los Trusts azucareros, ganaderos y del pan con un grupo de cuatro mil salineros que derivan la vida de esa industria tan antigua en el país. La cooperativa de la sal la forman don Alberto Echandi, dueno de los alambiques, Rudín, Jiménez y Juan Guido que trea las cempanas y el violón en este nuevo Jaz Band. Quiere don Alberto que el Gobierno compre los aparatos y máquinas de moler la sal; la misma sal pura que los pequeños productores venden a don Alberto, que al decir del doctor Núñez queda ya purificada por el mismo hecho de triturarla, quedando así ya inmunizada, sin ningun otro proceso de desifección ¡qué brutalidad comercial acebada! Ahora que el Diario tiene en el tapete de la discusión el proyecto de la mendicidad callejera queremos entrar en la encuesta manifestando que hay dos aspectos graves, el de la mendicidad de los niños por inmoral y peligrosa y la mendicidad del periodismo por perniciosa, ambas deben suprimirse por el bien público.

DIFERENCIA DE PRECIOS DE CAFE: conforme a los últimos impuestos establecidos por Inglaterra para el café de sus colonias y el de los demás países de ultramar, resulta que merced a este aforo, tendrá el de les colonias un promedio de precio de 94 chelines 8 peniques y el de Costa Rica 114 chelines, diferencia de precio en favor del primero 19 chelines sin tomar en cuenta otras circunstancias, la diferencia en el coste de acarreo, fiete marítimo y terrestre Así es que cualquier casa inglesa, cu un millón de sacos tendría una ganancia de discinueve millones de chelines que en estos tiempos de penuria no son una bicoca. Esta es en pocas palabras la guerra mundial del nacionalismo que trata de cerrar sus puertos a América, mientras nosotros incurrimos en la simplicidad de compararnos en tratados de reciprocidad con Alemania para abrirle ias puertas gentilmente

sin ningún provecho, a su inme sa considerada reducción de su selaproducción industrial.

PROGRAMAS OFICIALES: 88-

gún el Jefe Técnico los programas actuales de educación serán reformados, para el año entrante nuevas docencias se inaugurarán en nuestras escuelas oficiales. ¿No sería mejor reformar el sistema actual rutinario y señalar nuevos rumbos a la educación impartida por el Es-

# Pro=Limón

Viene de la 1 plana

ne establecidas en nuestro muelle nacional, desplazan y roban el salario a cinco mil obreros. En Jamaica y las Antillas estas máquinas han sido prohibidas por el gobierno por cuanto constituyen una total negación de vida para la clase trabajadora. Este crimen en Costa Rica debe imperativamente castigarse, evitar que se repite, sencillamente no tolerando por más tiempo esta iniquidad.

No debe permitirse más, oígalo nuestro Gobierno, que los carros de banano entren al muelle nacional, pues deben permanecer fuera en el switch respectivo a fin de que nuestros pobres camellos acarreen al hembro la fruta a la machina para que ésta lo conduzca a las bodegas.

Hay numerosos casos de destitución de empleados costarricenses; vamos a citar uno entre mil que explica el procedimiento inicuo por M. M Marsch para esta violación de contratos.

Don Augusto Grillo, un empleado modelo de la United Fruit en el departamento de contabilidad, fué notificado de que un negro ofrecía hacer su trabajo por la mitad del sueldo que devengaba; para un empleado de categoría, como el señor Grillo, esto era humillante; además de condenársele al ayuno con su estimable familia por la in-

rio. s 79 ta forma tiránica y cobarde el Administrador sustituyó a un costarricense por un negro con flagrante violación de la clausula VIII del centrato. Como este caso pueden citarse más de 300 víctimas de M. M. Marsch.

Una forma vil y ruin como se ha venido atacando a la ciudad de Limón impunemente, es esta: los barcos de la United tienen un nu meroso personal que en cada puerto de las Antillas reciben adelantos de su salario para bajar a hacer compras, a divertirse y a pasar ratos de solaz con sus amigos; esto implica una entrada regular de dollars para el comercio, las canti nas, etc., etc. En todos les puertos, como la Habana, Kingston, etc. etc., los empleados recibian estos adelantes, pero M. M. Marsch prohibió que se hiciese esos adelantos en aguas costarricenses a los marinos, para quitar a nuestro puerto toda ayuda,

El caballero don Israel Blanco C. consagró a la Empresa todas las energias de su juventud en Zent, en Moin, Junction Matina, Loma-, Siquirres, Guápiles, Numerosas ve ces tuvo que hospitalizarse atacado de fiebre smarilla, de aguas negras, paludismo, etc., etc. Por último después de 35 años de labor con trajo una parálisis que lo impidió ya para siempre volver al trabajo. El caballero culto y justiciero Mr. W. E Mullins, Administrador de la Empresa, anterior a M M. Marsch, le concedió una pensión y un pase de cumplimiento para que él pudiera visitar los médicos y moverse sin gastos en los trenes de la empresa; pues bien, oiga el Gobierno; ambas, pensión y pases, le fueron arrebatados a don Israel por M. M. Marsch, valiéndose de medios reprobados, indignos de un caballero, privando así ya en la ancianidad de todo auxilio al empleado pundonoroso, señor Blanco C.

Otro empleado modelo, tipo del caballero cumplido, competente y consegrado, como pocos, el estimable amigo den Luis Sáenz, sirvió la Agencia de la Northern en San José por dilatados años, sin que jamás faltara un día a sus deberes; pues bien, pásmese el lector, este culto empleado fue destituído de su puesto, sin motivo alguno, tan só· lo para evitar que cumpliera el tiempo para optar a su pensión de

El infrascrito para emplearse en la Northern como Ag ute tuvo ne cesidad de estudiar telegrafía, con forme indicaciones del inolvidable Superitendente Mr. Burke, actual Administrador General en Cuba de la Emp esa. Fue sometido a un ri guroso examen por el Despachador Mr. F. P. Smith y el propio Mr. Burke; sirvió la Agencia de Heredia, Turrialba, Santiago y Tu currique; catorce anos de servicios, al cabo de los cuales M. M. Marsch brutalmente, sin una causa que jus tificara su precedimiento, lo exoneró del servicio.

Ahora, venga Dios y diga si M. M. Marsch no es el genio del despotismo, violador de los contratos y un hombre que debe ser retirado a su vez del servicio.

Francisco Conejo C.

### En el día del natalic o de doña Emilia Cortés de Sanchez

Mañana viernes, día 11 en curso, lucirá un nuevo día de ventura en la cadena diamantina de los jóvenes años de la exquisita dama deña Emilia en su onomástico, que en esa fecha recordada por el calendario de la sincera amistad, sea siempre una mañana primaveral para la espiritual esposa, alma verdedera del tranquilo hogar, com firo luminoso, cual sol purísino del amor que brilla constantemente y es un valioso tesoro, que despierta ternuras infinitas, como un cielo esmaltado de hermosos crepúsculos.

ciales le atraen mucha estimación, formándole un marco de oro a su persona cariñosa y noble por su corazón magnánimo.

Sus virtudes cristianas y se-

Le tributamos este pequeño homenaje en la celebración de su natalicio.

Alberto Quesada L. Heredia, 10 de Nov de 1932.

## MENSAJES

### La revista de la familia

Publicada mensualmente por los Miembros de los Caballe ros de Colón de los Países de Habla Española Cuentos, historias, películas recomendadas, ciencia, invención, deportes, hogar, modas, entretenimientos, humorismo, religión, informaciones sociales, noticias, comentarios, etc Suscripción anual: 60 ctvs. americanos la Edición Económica hecho en papel gaceta; i delar la Edición Regular hecha en papel satinado; 3 dólares ja bdición de Lujo, hecha en papel cromo superior, propia pa. ra eella colección. Remita en giro postal, cheque contra cualqui r Banco de la Habana o papel moneda americana. Si envía cheque particuar añada 25 ct americanos. Pida muestra gratis MENSAJES, Cojimar, Habana, uba.

